

UNIVERSITÉ TOULOUSE III – Paul SABATIER

FACULTÉ DE MÉDECINE

Année 2015

2015-TOU3-1061

THÈSE

POUR LE DIPLOME D'ÉTAT DE DOCTEUR EN MÉDECINE

SPÉCIALITÉ MÉDECINE GÉNÉRALE

PRÉSENTÉE ET SOUTENUE PUBLIQUEMENT LE : MARDI 07 juillet 2015

PAR : Nadia AMRANI

LE DON DU SANG

RÉPRÉSENTATIONS ET CROYANCES

Étude descriptive au sein d'une cohorte de 725 patients en soins primaires

Directeur de thèse : le Dr Serge ANÉ

JURY :

- Monsieur le Professeur Stéphane OUSTRICPrésident
- Madame le Docteur Brigitte ESCOURROUAssesseur
- Monsieur le Docteur André STILLMUNKÈSAssesseur
- Monsieur le Docteur Serge ANÉ..... Assesseur
- Monsieur le Docteur Mohamed EL RAKAAWI..... Assesseur

AMRANI Nadia

BLOOD DONATION: Representations and beliefs

Descriptive study of a cohort of 725 primary care patients

Soutenue le 07 juillet 2015 à Toulouse

Introduction: The main objective was to characterize certain representations and beliefs about blood donation (BD). The secondary objective was to identify predisposing factors for BD and assess whether the role of the general practitioner (GP) in promoting BD was enough.

Method: We performed a descriptive observational study using a questionnaire, on a sample of 725 patients selected in ten general practices of Midi-Pyrénées.

Results: 90.6% did not think they could catch disease by giving blood. Many had false representations for the diseases contraindicating BD (on medication diabetes was quoted at 32.1%, hypercholesterolemia 28.8%, hypertension 15.9%). 49.8% had an incorrect representation of the age limit. 26.8% thought that it could expose them to side effects, non-donors in particular. Only 40.4% correctly estimated the volume drawn. 95.6% thought it was for patients in French hospitals. The collections at work (46.4%), information about the dates and places (42%), information issued by the doctor (31.1%), advertising campaigns (29.7%) are voted for. The role of the MG was not enough for 61%. 74.4% wanted a display of dates / places in the surgery and 58.4% wanted posters on BD in the waiting room.

Conclusion: Many patients have false representations and beliefs about the DS. This may cause obstacles to donation. We should intensify information campaigns, involve the GP to reassure the population and facilitate the BD.

Discipline administrative: Médecine Générale

Keywords: blood donation-representations-beliefs-general practice-education

Faculté de médecine Rangueil- 133 route de Narbonne-31062 Toulouse Cedex 4 – France

Directeur de thèse : ANÉ, Serge

AMRANI Nadia

LE DON DU SANG : Représentations et croyances

Étude descriptive au sein d'une cohorte de 725 patients en soins primaires

Soutenue le 07 juillet 2015 à Toulouse

Introduction: L'objectif principal était de caractériser certaines représentations et croyances sur le don du sang (DS). L'objectif secondaire était d'identifier les éléments favorisant le DS et d'évaluer si le rôle du médecin généraliste (MG) dans la promotion du DS était suffisant.

Méthode: Nous avons réalisé une étude observationnelle descriptive, avec un questionnaire, sur un échantillon de 725 patients sélectionnés dans dix cabinets de médecine générale de Midi-Pyrénées.

Résultats: 90,6% ne pensaient pas attraper de maladies en donnant leur sang. Beaucoup avaient une représentation fautive des maladies contre-indiquant le DS (le diabète sous traitement médicamenteux était cité à 32,1%, l'hypercholestérolémie à 28,8%, l'hypertension artérielle à 15,9%). 49,8% avaient une représentation erronée de la limite d'âge. 26,8% pensaient que le don pouvait les exposer à des effets secondaires en particulier les non-donneurs. Seuls 40,4% estimaient correctement le volume prélevé. 95,6% pensaient qu'il était destiné aux malades dans les hôpitaux français. Les collectes au travail (46,4%), les informations sur les dates et lieux (42%), une information délivrée par le médecin (31,1%), les campagnes publicitaires (29,7%) sont plébiscitées. Le rôle du MG était insuffisant pour 61%. 74,4% voulaient un affichage des dates/lieux au cabinet et 58,4% voulaient des affiches sur le DS dans la salle d'attente.

Conclusion: Beaucoup de patients ont des représentations et croyances fausses sur le DS. Ceci pourrait engendrer des freins au don. Il faut intensifier les campagnes d'informations, impliquer le MG pour rassurer la population et faciliter le DS.

Discipline administrative: Médecine Générale

Mots-clés: don du sang-représentations-croyances-médecine générale-éducation

Faculté de médecine Rangueil-133 route de Narbonne-31062 Toulouse Cedex 4- France

Directeur de thèse : ANÉ, Serge